

## Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	pts
trimestre.	2 50	
Fuera de la capital, un trimestre.	3	
o el Extranjero, un trimestre.	5	
Numeros sueltos.	0 10	
Anuncios lines.	0 50	
Comunicados a precios convencionales.		
Pago por adelantado.		

# EL NORTE

## Puntos de suscripción

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.  
En Olot, Círculo Tradicionalista  
En Figueras, Dalmacio Presas, calle Aviñonet  
Quedan además autorizadas los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas  
Insertense o no, no se devuelven los originales.

PERIODICO TRADICIONALISTA

## Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33  
En el Círculo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

## AYER Y HOY

Estos, Fabio, ¡ay dolor! que ves ahora  
Campos de soledad, mustio collado,  
Fueron un tiempo Itálica famosa.

Con el corazón oprimido por el dolor y los ojos humedecidos por el llanto, no podemos menos que echar una expresiva mirada sobre las ruinas de la que fuera en otro tiempo famosa nación.

La España antigua no existe ya: solo de ella quedan algunos restos aunque inmortales en determinados puntos como en Gerona y Zaragoza; y algunas páginas brillantes en los anales de la historia.

Mas ¿porqué admirarse cuando un ser maléfico se ha propuesto trastornar nuestra gloria nacional? ¿Porque a sombrarse si este ser maléfico se ha valido para lograr sus malvados intentos de medios tan poderosos como el *liberalismo* y la *masonería*?

En efecto, los que ayer escribían hechos gloriosos é ilustres para transmitir á la posteridad, lloran hoy amargamente con el recuerdo de aquellos dias, que cual brisa bienhechora pasaron para volver Dios sabe cuando.

El liberalismo por una parte y la masoneria por otra, han mudado por completo la faz de España hasta hacerla desconocida de quien antes la conociera. Las libertades del 1870 llamadas con harto fundamento derecho, libertades de perdición, han de un modo especial hundido el soberbio edificio que levantaron nuestros antepasados á costa de trabajos y sudores mil. Desde aquella fecha el culto quedó libre, libre la enseñanza, libre la imprenta, libre la asociación; y después de tanta *libertad* se extiende nuestra vista á buscar sus grandes y portentosos efectos y se encuentra solamente con un extenso campo de escombros de aquella que fuera en otro tiempo *Itálica famosa*.

¡Cuan grande es la diferencia que existe entre la España de ayer y la España de hoy!

Ayer sabíase muy bien cumplir los sagrados deberes para con Dios y la patria; hoy el nombre de Dios nada significa y para la patria no hay deberes que existan. Si por Dios ó por la patria era preciso luchar, los españoles de ayer, como bravos leones luchaban y no les arredraba el peligro. Testigo de ello son las célebres batallas de las Navas, Salado, Clavijo, San Quintín, Gravelinas, Lepanto, y las muchas que citar pudiera. Si por Dios ó por la patria era preciso morir, sabían tambien despreciar el bien fundamental para conseguir lauros eternos. Preguntado sino á Sagunto y Numancia de lo cual dan perenne testimonio, y á un Alvarez de Castro, inmortal precisamente porque supiera morir.

No sucede emperó así con los españoles de hoy. En nuestros dias ha flaqueado visiblemente el estandarte en el que venia escrito el nombre de Dios y en su consecuencia ha desaparecido el amor patrio que alentaba el espíritu de aquellos héroes, que fueron nuestros padres y de los cuales no hemos heredado como hubiera sido conveniente su grande patriotismo, sino únicamente el nombre de españoles.

Mas no todo aquí concluye; la masoneria, secta diabólica por esencia, se ha tan profundamente arraigado en nuestra España que parecería increíble sino lo estuviésemos viendo en todos los sucesos de nuestra infortunada nación. ¿Quién no ha visto siempre en los acontecimientos de Cuba y Filipinas á este poderoso agente obrando con su poder infernal? ¿Quién hay tan cándido que no haya todavia comprendido que el gobierno se burla á las mil maravillas de todos nosotros?

Se ha dicho en todo este tiempo: «la masoneria entiendo la guerra», y hoy mas que nunca se ha comprobado la verdad de tal pensamiento.

Realmente, periódicos que entienden en el asunto

nos cuentan desde sus columnas diciendo que el general Parrado, que durante la ausencia de Blanco se encarga de la capitania general, es masón y masón del grado 33, y que lo es tambien el general Bernal.

¡Dios quiera apiadarse de nosotros, poniendo remedio á tanta desdicha! Haga sobre nuestra nación alumbrar su divino sol, para que podamos siquiera contemplar las ruinas de la que ayer fuera grande y hoy, ocupa lugar infimo entre las potencias.

R. F. B.

## LA VOLADURA DEL «MAINE»

Este es el titulo de un hermoso y bien escrito trabajo, que anteayer publicó el popular periódico barcelonés «Las Noticias».

Lo publicamos gustosos pues á más de palpar en él vivamente la nota patriótica, refleja fielmente, en líneas generales, el criterio que con respecto al pueblo *yankee*, ha sustentado siempre el partido tradicionalista.

Dice así en su editorial, el citado diario:

«¡Lo que presentíamos!...

Tenia que ocurrir una catástrofe. ¿Cual? No la sabíamos pero la esperábamos.

Tenia por fuerza que ocurrir algo grande, algo extraordinario, algo normal, algo, en fin, que por lo inesperado y terrible sirviera de digno remate á la provocación que se nos dirigía, con la tan prolongada permanencia en las aguas de Cuba, de un buque americano que con su visita nos injuriaba.

Cualquiera pudiera ver en la catástrofe ocurrida un designio providencial, un fallo inapelable y justiciero.

Al pensar en el espantoso acontecimiento ocurrido en aguas de la Habana, se manifiestan de una manera extraordinariamente lógica, un sin fin de circunstancias, que hoy más que nunca, conviene evidenciar, por si pudieran servir de saludable enseñanza.

Los norteamericanos, pueden ver en la desgracia que les afecta, que lo mismo que le ha ocurrido al «Maine» puede acontecer á otro buque cualquiera, por perfecto, por poderoso, por grande que sea.

Nuestro «Reina Regente» se sepultó entre las olas tras una lucha desesperada con el líquido elemento que llegó á arrebatarlos.

Se dijo entonces por algunos, especialmente por los yankeés, que nuestros barcos, á más de no reunir buenas condiciones maríneas y de guerra, carecían de marinos expertos.

Vean ahora los americanos con lo ocurrido en el «Maine», como sus barcos están expuestos á catástrofes que no preven ni llegan a evitar sus expertos marinos.

Convénzense los yankeés, de que si llegara el caso de una guerra entre España y los Estados Unidos, como á nosotros nos convendría, para demostrarles lo que somos y lo que valemos, ellos llevarían la peor parte, puesto que solo nos ayentajan en una cosa: en dinero. En lo demás, en todo les superamos, y por consiguiente su dinero, su sola superioridad, sólo les serviría para pagar las indemnizaciones que habríamos de exigirles.

Persuádanse los amigos de los bandidos de la manigua; ellos serán muy buenos comerciantes, entenderán mucho en la fábrica y en el almacén, sabrán realizar atrevidas operaciones bursátiles, pero no saben guerrear: y no saben guerrear, porque no les anima el sacrosanto fuego del patriotismo, sino el interés: no conciben lo noble porque alimentan lo miserable.

¡Que no tenemos marinos!...

¿Acaso los norteamericanos pueden citar entre los suyos, algun nombre que compita con los de Chu-

ruca, Gravina, Barcaiztegui, Mendez Núñez y tantísimos más como pudiéramos ir nombrando?

¡Qué han de tener esos ilustres mercachifles!...

Sírvales, repetimos, de provechosa enseñanza el triste suceso ocurrido al provocativo «Maine», y no de lugar, con su soberbia, á que nosotros demos prácticamente, que nuestros barcos valen tanto como los suyos, y nuestros hombres, infinitamente mas que ellos.

Por lo demás, y por aquello de que lo cortés no quita lo valiente, sentimos sinceramente la desgracia ocurrida, deseando eterno descanso á los muertos y un restablecimiento pronto á los heridos.

Y que la Providencia vele por todos, y sus designios sigan siendo siempre justicieros...

## LATIGAZOS

Como apuntamos ya, á título de información, en nuestro penúltimo número, Mr. Woodford presentó una nota al señor Gullon pidiendo una desautorización de los conceptos emitidos por Dupuy de Lome en su célebre carta al señor Canalejas, en lo referente al Presidente de los Estados Unidos.

Cuan lo empezó á circular el rumor de que se enviaría una nota en este sentido, uno de los ministros diz que dijo: «ningún español puede hacer esto,» y sus compañeros de Gabinete tampoco se encontraban muy bien dispuestos á estas exigencias.

Pero cuando, confirmandose el rumor, se recibió en el ministerio de Estado la mencionada nota, acordaron los ministros dar toda clase de satisfacciones á los *yankees*, dándose por satisfechos de que las cosas na hayan pasado á mayores.

Una vez mas el Gobierno español ha estado en *ca-racter*.

La prensa viene dándonos cuenta en estos dias con gran lujo de detalles de la voladura del *Maine* en el puerto de la Habana.

Esta noticia ha producido gran sensación en todas partes, especialmente en los Estados Unidos, en donde, al saberse la noticia, hubo algunas manifestaciones de desagrado contra España, bien que de poca importancia.

Uno de los que ha derramado más lágrimas de *cocodrilo* ha sido sin duda el General Blanco. Al ir el Marqués de Peñaplata al palacio de Mr. Lee para darle el más sentido pésame, debia humedecer el camino por donde pasaba.

No dudados que el General lloraria por los desgraciados tripulantes que perecieron en el acto de la explosión; pero de seguro que no hubiera llorado tanto, si no hubiese querido captarse la leal amistad de Mr. Mac-Kinley. Y se comprende que tenga interés en ello; porque el General Blanco fracasó en Filipinas; y ahora desea *matar* la insurrección en Cuba, á fin de recobrar el prestigio perdido. Por eso ahora lloriquea por la desgracia de los Estados Unidos; para que Mr. Mac-Kinley deje á Cuba en paz.

No llore el General para esto. ¿Quiere el General Blanco recobrar el prestigio perdido y conquistarse un buen nombre? Muéstrese enérgico ante las exigencias *yankees*; procure que el ejército español que lucha en la manigua, sea debidamente atendido, y acabe la insurrección de un modo honroso para España. Así y solo así conseguirá volver á España prestigioso. Pudiera suceder que el gobierno lo destituyere, como sucedió á Weyler; pero no importa. La opinión pública la elogiara y el pueblo español, corriendo un velo sobre sus gestiones en el Archipiélago Magallánco, le recibiría en todas partes entre vítores y aplausos.

Hasta le regalariamos los 300,000 duros que el Gobierno le ha entregado para *matar* la insurrección.

En los primeros momentos se atribuyó la explosión del *Maine* á un accidente casual. Pero *The Globe*, periódico inglés, con el auxilio de su intuitiva clarividencia supo encontrar otra causa. Dice dicho periódico que pudiera muy bien ser que se hubiese escondido alguna persona en el depósito del carbon cargando con exceso los hornos de modo que explotase la caldera.

*Díjolo Blas, punto redondo.*

Sin embargo á última hora han circulado rumores en extremo graves, fundados en un cablegrama que se asegura ha recibido un periódico de la Corte.

Entre otras noticias se da como cierta la de que el comandante del *Maine* ha teleografiado á su gobierno que la voladura del Crucero pudo ser intencionada; como tambien la de que Mr. Lee ha teleografiado por su parte á Washington en una forma muy ambigua al ocuparse de las causas que pudieron provocar la voladura del Crucero,

En el caso de que fuera debida á una *mano criminal*; y esta fuera la de un español seguramente que pagaría cara su osadía, en el caso de que no hubiera muerto en el acto de la explosión.

Por nuestra parte le enviaremos á Cuba en calidad de General en Jefe, en sustitución del general Blanco, que no sirve para gran cosa que digamos.

P.

## DESDE OLOT

(De nuestro redactor corresponsal)

Sr. Director de EL NORTE:

Dias pasados en el vecino pueblo de Las Presas y en el manto *Boada* estuvo á punto de ocurrir una sensible desgracia.

Se habían cargado algunos barrenos a los que prendieron fuego los operarios explotando todos menos uno. Al notar dichos operarios la falta de éste se acercaron para descargarlo cuando explotó súbitamente no bien empezaron la operación resultando dos heridos por fortuna de poca gravedad.

—Ha comenzado la poda de los árboles situados en el paseo de San Roque.

Dicha poda se efectúa por el mismo procedimiento que dos años atrás se adoptó para los del trozo de carretera de Las Presas que media entre el parque de esta villa y el puente de hierro que hay sobre el Fluvia y en vista de los excelentes resultados que estos han dado.

—El domingo día 6 del corriente se cantó en la Iglesia parroquial, después de los divinos oficios, el *Te Deum* por la pacificación de Filipinas que resultó como en todas partes una fiesta oficial y no popular como debiera ser.

—En el propio domingo se verificó en el Centro de Católicos la elección de la mitad de su Junta Directiva resultando elegidos nuestros distinguidos amigos y queridísimos correligionarios Sres. Martirian Puigmitjá José Serat, Luis Mir, Alberto Tena, y José Vila.

En el repartición de cargos y elección de Presidente verificada el domingo próximo pasado resultaron elegidos Presidente y vice-presidente respectivamente los concejales carlistas señores Pedro Llosas, y Luis Bolós, y de Secretario el dignísimo joven Martirian Puigmitjá en sustitución del no menos digno Juan Serrat.

—El viernes día 11 del corriente, conmemoración de la proclamación de la república en España, tuvo lugar la inauguración oficial del Centro Republicano recientemente establecido en esta Villa.

Con este motivo los balcones de dicha sociedad aparecieron adornados con colgaduras con los colores nacionales... digo, con la bandera tricolor. En el centro de uno de estos balcones aparecía un triángulo y en medio de él un *gorro frigio*. Dú ese que se pronunciaron algunos discursos alusivos al acto.

Tocante á lo de los colores de las colgaduras, se hacían por el vulgo *ignorante* divertidos comentarios.

—No es la bandera Española decia uno.

—Hombre la bandera republicana es tricolor respondia otro mas enterado.

—Que ¿La que tremolan los insurrectos que en Cuba asesinan nuestros soldados? ¿No son pues españoles los republicanos?

—Y que entiendes tu, de simbolos y de banderas, exclama marchándose el individuo.

En resumen y hablando en serio; que los republicanos no tienen por aquí mucho terreno gracias á Dios, pero el solo hecho de la fundación de un Centro

y demas denota un principio que no ha de pasar desapercibido por los que se precian de Católicos.

El partido republicano, tal como está en España es esencialmente antirreligioso y por lo tanto tenemos en nuestra católica Villa un elemento antirreligioso que aunque parezca, dadas algunas de las personas que de él forman parte, no ha de serlo descaradamente no obstante sus propósitos lo son; pues, según referencias, proyectan contratar la Compañía que nuestro ayuntamiento ha tenido que expulsar del Teatro Principal para que represente *durante la próxima cuaresma* en el teatro de la sociedad en donde tienen tambien el propósito de dar bailes.

Hora es ya de obrar y presentarse los católicos tal como son pues del contrario al deslindarse los campos puede que nuestra inactividad sea la causa del engrandecimiento de nuestros enemigos.... y si este acontece ¿Que responsabilidad para los indiferentes y amantes de las medias tintas que al cruzarse de brazos han dejado el campo libre á los enemigos de la Religión y del derecho!

—Hoy á las cinco de la tarde ha llegado á esta villa nuestro distinguido y queridísimo amigo el digno diputado provincial señor Miguel Verdager que regresa de Venecia donde en compañía del señor Llorens ha sido recibido por nuestro s R... proscriptos: llevando excelentes impresiones de la morada del destierro y admirando el cariñoso recibimiento de que allí han sido objeto. Dice lo que dicen todos los carlistas que tienen la suerte de ver á los señores Duques de Madrid; y para resumir le hemos oído decir con entusiasmo, que merecen los augustos personajes todos los sacrificios que el ha hecho por la causa y los que hicieron sus antecesores y los que en el porvenir podrá hacer su familia y que se juzga ya pagado de todo con solo la amabilidad y el cariño que su Rey le ha demostrado.

Es ya cosa cierta que el señor Llorens se presenta candidato por Olot en las próximas elecciones. Otro dia ya hablaremos de ello.

Olot 16 Febrero 1898.

## NOTICIAS

### LOCALES Y REGIONALES

El mercado celebrado ayer vióse bastante concurrido, aunque contribuyó bastante á quitarle animación é importancia, lo desapacible y lluvioso de todo el dia de ayer. Con todo, fueron muchos los forasteros que visitaron nuestra ciudad, no siendo pocos los *políticos provincianos* que visitaron el señor Gobernador civil.

—Aumentados en regular número los operarios que por cuenta del Ayuntamiento, están empleados en la limpieza del vado del rio Onyar, prosiguen los trabajos activamente, pudiendo esperarse fundadamente que dentro de pocos dias quedará aquel paso franqueable.

—Esta mañana deben empezar en la Iglesia del Seminario Conciliar el triduo de Ejercicios que todos los años dedican los alumnos de aquel Establecimiento docente a Dios Nuestro Señor, en desagravio de las múltiples ofensas que recibe estos dias de Carnaval.

El próximo miércoles como digno remate de tan piadosos actos, tendrá lugar una solemne misa de Comunidad general.

—En el último sorteo verificado en el Hospital militar de Barcelona, fueron declarados inútiles, los reclutas Casiano Centena Calderon y Lorenzo Rabaseda Freixa, ambos naturales de esta ciudad.

—Ayer por la mañana en el mercado del paseo de San Francisco, á un comerciante conocido por *Canova*, le fué sustituida una cartera que contenía una respetable cantidad en billetes. Al darse cuenta del robo púsose el *Canova* sobre la pista del caco, encontrando al cabo de poco rato la cartera vacía y finalmente al autor del robo. La detención del ladrón fué llevada á cabo por los compañeros del robado y entregado á los dependientes de la autoridad.

—Hemos recibido de la alcaldía un elegante folleto, que contiene algunos datos para el conocimiento de la tan debatida cuestión de la electricidad.

Por hoy nos limitaremos á agradecer la atención que ha tenido el señor Boxa para con nosotros, pues á nuestro parecer, ocasión sobrada tendremos para exponer claramente nuestro criterio sobre el particular.

—Ayer salió para Barcelona, después de haber estado algunos dias en esta capital, el Provincial de los Jesuitas P. Luis Adroher S. J.

—Ha fallecido en nuestra ciudad, tras larga y penosa dolencia, la Ilustre Sra. D.<sup>a</sup> Adelaida de Maranges y de Marimón viuda de Pastors. (Q. E. P. D.)

—Ha sido nombrado Administrador de la principal de correos de Zaragoza el que lo era de la de esta don Arturo Salinas Medinilla.

—En la última reunión celebrada por la Junta provincial de Socorros, se acordó distribuir las cantidades asignadas por el gobierno para socorrer á las familias perjudicadas por las últimas inundaciones, en la forma siguiente, y á los pueblos que á continuación se expresan: Vilajuiga, Portbou y Llansá 2.000 pesetas á cada uno; Vilabertran, Campmany, Cantallops y Castelló de Ampurias 1.500; Llers Vilatenim, Garriguella y Pau 1.250.

—Los funcionarios de esta audiencia provincial verificaron ayer mañana la visita semanal de cárceles.

—Se ha celebrado en la importante villa de Cassá de la Selva, una numerosa reunión de representantes de exportadores de gran número de pueblos de la provincia, acordando presentar respetuosa instancia al Ministro del ramo rogándole que al concertarse nuevos tratados de comercio con los Estados Unidos, los derechos por tapones que se importen á aquel Estado sean de cinco céntimos el mínimum y de siete el máximun.

—Ha sido informado, según parece favorablemente, por el señor Arquitecto provincial, el expediente instruido para la construcción de un cementerio en la villa de Calonge.

—Se ha ordenado al ingeniero de carreteras provinciales, que pase á los pueblos de Llansá, Llers, Vilabertran, Portbou, Vilajuiga, y la Junquera con objeto de enterarse del mal estado en que se hallen aquellos caminos vecinales y proceder á su pronto arreglo.

—Ha sido nombrado Comisario de guerra de Figueras don Juan Monviedro.

—Ha salido para Palma de Mallorca, su país natal, el ilustre general Weyler, quien ha permanecido algunos dias en Barcelona.

### NACIONALES Y EXTRANJERAS

Continúan circulando y tomando piélas más graves y alarmantes noticias referentes al estado de relaciones entre España y los Estados Unidos á consecuencia de la voladura del «Maine». Muchos de los despachos que transmite el telégrafo no son sino suposiciones desprovistas de fundamento y debidas principalmente á los jingoistas y filibusteros, que arrecian su campaña contra nuestra patria, propalando toda clase de versiones, aún las más absurdas.

—Dicen que los buzos han encontrado en el casco del «Maine» una abertura de 16 centímetros que no puede ser sino causada por un torpedo.

—Dicen tambien que el comandante del «Maine» ha teleografiado á su Gobierno por la vía de Cayo-Hueso que la catástrofe fué producida intencionadamente.

Háblase además del nombramiento de una Comisión investigadora formada de marineros yankees, peritos en explosivos y prácticos en el manejo de torpederos, para que den dictámen sobre las causas del desastre; y en primer término que se fije en si las abolladuras ó vias de agua que tenga el casco del «Maine» son hacia fuera ó bien hacia dentro. En este último caso, se deduciría que la explosión fué obra de un torpedo lanzado contra el buque.

—Algunos corresponsales de periódicos yankees en la Habana han teleografiado á sus periódicos afirmando que la voladura del «Maine» se debió á un atentado criminal: que el siniestro obedeció á la colocación de una bomba de dinamita: que, dada la procedencia de la tripulación del «Maine», que era bastante heterogénea, es de suponer que fuera comprado uno de los tripulantes para cometer el crimen; y que en el momento de la catástrofe se notó que se levantaba una gran masa de agua, que indudablemente, según dichos corresponsales, se debió á la explosión del torpedo.

—El senador Morgán ha manifestado que para reparar la pérdida del «Maine» se comprarán dos grandes acorazados, y aconseja que, sea casual ó intencionada la pérdida del expresado buque, se imponga sin pérdida de tiempo la intervención de los Estados Unidos en Cuba.

—La excitación en las grandes poblaciones de los Estados Unidos, por lo que acusan los telegramas de Washington y de Nueva York, es extraordinaria, habiendo logrado el jingoismo uno de sus mayores triunfos en su destemplada conducta contra España.

## SECCIÓN LITERARIA

### MUJERES EN CARETA

Carnaval: esta es una época del año en que debe suceder algo muy vergonzoso, puesto que todos tenemos particular empeño en taparnos la cara.

Desde el momento en que una mujer resuelve echar sobre su pudor el velo de una careta, empiezan a temblar el padre, ó el marido ó el hermano, ó el amante, á no ser que tiemblen todos á un mismo tiempo.

Una mujer que oculta su semblante detrás del velo de una mantilla, inspira respeto; puede ser por comodidad, lo cual es indiferente; puede ser por pudor, lo cual es respetable, y puede ser por tristeza, lo cual es mas respetable todavía.

Una cara tapada en carnaval representa todo lo contrario: no es comodidad, no es pudor no es tristeza.

Un velo y una careta son dos cosas que tienen un solo uso; ambos sirven para tapar la cara.

Guiados por estos distintivos, podríamos pensar que una máscara y una monja vienen á ser una misma cosa.

En efecto: ambas ocultan el rostro debajo de un pedazo de tela; solamente que una lo hace por austeridad, y la otra por placer.

La una se oculta, la otra se enseña.

La primera lo hace porque se avergüenza; la segunda por no avergonzarse.

Políticamente considerada la cuestión, la careta es un derecho que han conquistado las mujeres para poder ser libres.

Viene á ser la barricada detrás de la que, haciendo fuego con los ojos, se conquista el bien supremo de la libertad.

Ellas no quieren más cadenas que las de sus relojes, ni más lazos que los de sus vestidos.

El matrimonio es un yugo, los hijos un tributo, el padre un déspota, el marido un tirano.

Convengamos en que para pensar todo esto, la que llega á pensarlo, tiene necesidad de taparse la cara.

De otro modo se avergonzaría.

Es un derecho que no se atreven á reclamar bajo su firma, esto es, bajo su cara, porque la cara es la firma de la mujer.

Las mujeres quieren ser libres y los hombres se despepitan por vestirse de mujeres.

Me asalta de repente esta consideración:

No es el espíritu muelle y afeminado de la época el que empuja á los hombres hacia el guardaropa de las mujeres, no; la causa es otra: debe ser un golpe maestro de su instinto; es que se preparan contra las contingencias de lo porvenir.

Ellos han debido caer en la siguiente cuenta:

El día que las mujeres sean libres, ¿quien se atreve á ser hombre?

José Selgas

### A MARIA

Quan os contemplo brollan empesos de ma lira los meus cántichs, confosos com tots los cants del cor.

¡Salut Verge divina! ¡Salut, mística Esposa, honrada y escullida pèl divinal Esprit, pal'mera agraciada, coloma candorosa que ab ses belleses pures encisa al Infinit!

Lo Pare Etern que os ayma, vos elegeix per filla; quan lo seu Fill s' encarna, de mare-perla 'n feu, y aixis, en vostres glories la Trinitat hi ¡brilla siguent esposa y filla y mare de un sol Deu.

¡Salut, Maria Vergel! ¡Salut del cel Regina! acatament os donan de serafins los Chors, y ab arpes que dolls rajan de música divina os dihuen «tota hermosa», oh amor de sos amors.

De vostre nom les notes vibrantes, magestuoses quan dintre l' infern s' ouhen que un mon s' esberle apar; d' aquells antres avèrnichs les amples pretis commoses al cim la rassa borda se volen desplomar,

Sots l' occéa de flames s' amaga 'l damnat ésser com códol que s' estimba al famolench abis; ab sos unglots s' esberla lo pit, volguent desésser lo malehit diable que entrá en lo Paradís.

Del Orch sou anatema, d' eix món sou l' Esperansa, sol que sa conca esfera tenyeix de color blau, estrella que una ullada de llum al home llansa al veure que, perduda, pèl mar boga sa nau.

Per ell sou del clar dia la desitjada aurora que en l' horitzó destrena sa càbellera d' or, per enlayrá en los brassos com fada encisadora alegre y somrienta, un sol deixondador.

Sou Eva que li dona lo fruyt sabrés de vida, la porta vos obriuli que aquella va tancar; entre milers de dones sols vos sou l' escullida que ab férreas cadenas al diable ha de fermar.

¡Sublim Font de belleses ahont lo vat s' inspira, oh Verge de las verges, Regina del amor! quan os contemplo brollan empesos de ma lira los meus cántichs, confosos com tots los cants del cor.

De respandors aurífichs com brollador, ma pensa rubliu de torrentades de clara y viva llum; com pira gegantina de flamarada immensa al pit vessáu un pèlach de foch que no consum.

Jo vull un himne alsarvos: d' un cel que llamps esclata la roncadíssa dáume pera podèus cantar; feu que ma veu imite ravena catarata ses aigues al cim roques de ferre al estimbar.

Donaume alé, Jehová, queab veu potent y ronca feu trémer les columnes y brèdoles dels cels, y aixi ab mes notes fortes atronaré la conca que dintre l' si cobeja la terra y los estels.

Gerona 1897.

Francisco Viver.

## SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de Hoy.—San Eleuterio  
Santo de Mañana.—San Felix  
Cuarenta Horas.—En la Iglesia de la Purísima Sangre

## SECCION COMERCIAL

### Mercado de Gerona de ayer

Especies.	Medidas.	Pesetas
Trigo.	8 DECALITROS	18'00
Mezcladizo.	»	18'50
Cebada.	»	09'50
Centeno.	»	00'00
Avena.	»	09'00
Arbejas	»	14'00
Mijo.	»	16'00
Panizo.	»	09'00
Maiz.	»	15'00
Llobins.	»	09'00
Habas.	»	14'00
Judias.	»	25'00
Habichuelas.	»	21'00
Huevos.	Docena	01'15

## LUIS BASSOLS

Ciudadanos n.º 20—GERONA.

Compra y venta de Valores cotizables en la Bolsa de Barcelona

Compra y negociacion de Cupones y Oro. Cambio de monedas.

## BOLSA

### LUIS BASSOLS

Ciudadanos, 20  
Dia 19 Febrero de 1898

	Contad. o.	Fin mes	Proximo
Deuda interior. 4.º/20.		64'75	
» exterior. 4.º/20.		81'15	
Billetes Cuba 1886.	92'00		
Id. id. 1890.	76'15		
Banco Hispano Colonial.		00'00	
Acciones F. C. Norte España.		22'45	
» » Francia.		16'40	
» » Orense.		00'00	
Obligaciones T. B. y Francia 6.º/20.	71'75		
» » 3.º/20.	38'50		
» no hipotecadas.	62'00		
» Almansa 5.º/20.	78'75		

### Ultimos cambios conocidos

DE

### Paris

Renta exterior.	61'12
Acciones F. C. Norte España.	80'00

### Giros

Paris.	32'30
Londres.	33'68

### Premio del Oro

Alfonso.	32'50
Isabel.	33'00
Onzas.	28'25
Monedas de 20 pesetas.	32'50
Id. 10 id.	00'00
Pequeño.	00'00

### GERONA

Imprenta y Encuadernación de Manuel Llach.

—Comunican de la Habana que el Obispo de la diócesis ha cedido terrenos en el cementerio para enterrar á los muertos de la catástrofe del «Maine.»

El comandante de aquel Apostadero ha telegrafiado al ministro de Marina que los buques de guerra españoles que se hallaban próximos al «Maine» al ocurrir la explosión no sufrieron averías de ningún género.

—El «World» de Nueva York aconseja la suspensión de la visita del «Vizcaya» á dicho puerto

A este propósito se dice que el Gobierno ha comunicado órdenes para que el «Vizcaya» no se detenga en Nueva York más que el tiempo preciso para cumplimentar á las autoridades de dicha ciudad, saliendo en seguida para Cuba.

Otros aseguran que el «Vizcaya» no llegará siquiera á Nueva York, pues cuando esté á la vista de aquel puerto por medio de señales se le indicará la conveniencia de zarpar para otro punto.

—Por noticias confidenciales sábese que los laborantes cubanos estan preparando en Wilmington una importante expedición para Cuba.

—El secretario de Marina de los Estados Unidos ha telegrafiado al Gobierno insular y el general Blanco dándoles las gracias por la noble conducta que han observado con motivo de la catástrofe del «Maine», y encargándoles al mismo tiempo que transmitan al pueblo de la Habana el testimonio de la gratitud de los norte americanos por su generosa conducta con los desgraciados.

—El Senado yankee ha aprobado un aumento de crédito para la fortificación de las costas y puertos de los Estados Unidos.

—Por un decreto de Hacienda, desde hoy se cotizan en Bolsa las 56,252 obligaciones de Filipinas de la serie B.

—El ministro de los Estados Unidos, Mr. Woodford, ha visitó anteayer por la tarde al ministro de Estado señor Gullón, para comunicarle un telegrama que ha recibido de su Gobierno, agradeciendo con frases muy efectuosas las que el Gabinete español le dirigió con motivo de la catástrofe del «Maine».

Telegrafian de Nueva York que á pesar de los ataques de la prensa populachera contra España, atribuyéndole la voladura del «Maine», la opinión sensata se halla convencida de que la catástrofe fué casual.

—Un despacho de la Habana dice que presenciaron el entierro de las victimas del «Maine» cincuenta mil personas, no habiéndose promovido incidente alguno.

Presidía el duelo el comandante del «Maine» acompañado de las autoridades de la Habana.

Fuerzas de caballeria y de infanteria abrian el cortejo, en el que figuraban gran número de personajes políticos y particulares de la Habana. El cónsul Lee, visiblemente emocionado, ocupaba un sitio de distinción.

La manifestación de duelo resultó imponente.

Los corresponsales de los periódicos norteamericanos al dar cuenta del fúnebre acto hacen resaltar la hidalguía de los españoles, que no han dejado ni un solo instante desatendidos á los heridos en la catástrofe.

### Políticos... en cuadrilla y el partido carlista

Ese es el titulo de un folleto que acaba de ver la luz pública en Madrid, y del cuales autor nuestro querido correligionario Don Enrique Ortiz de Zárate.

El folleto se divide en tres partes que se señalan con estos epígrafes: Preámbulo.—El carlismo y los carlistas.—Acta política.

En este preámbulo el autor hace una completa disección de eso que hoy se llama oposición pública del criterio de la prensa liberal con el carlisto y del de los masones, judios y protestantes.

En la segunda parte expónese lo que es el carlismo como partido y lo que será como Gobierno: se da cuenta de nuestra organización, haciendo resaltar la lealtad y disciplina que caracteriza al carlismo.

El señor Ortiz de Zárate, hace un hermoso retrato de Don Carlos y Doña Maria Berta, al dar cuenta de su visita á los Augustos Desterrados.

Acta política: esta parte del folleto contiene la doctrina de las conferencias en Loredán, entre Don Carlos y nuestros representantes en Cortes.

Son todas las materias en este folleto contenidas de gran interés y actualidad.

Felicitemos á su autor por lo bien que trata cuanto su producción contiene.

Véndese el folleto al precio de 0'50 peseta ejemplar.

# ANUNCIOS

## GALLART Y COMPAÑIA Constructores de máquinas

GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.  
Especialidad en máquinas de vapor y calderas.  
Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cáñamo y eléctrica para grandes distancias.  
Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras  
Telares mecánicos de varios sistemas.  
Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.  
Máquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfalfa (prensas de engranaje ó palanca).  
Maquinaria para la fabricación de curtidos.  
Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones.

## EL NORTE

Periódico Tradicionalista

### Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	peseta
» » trimestre.	2.50	»
Fuera de la capital, un trimestre.	3	»
En el Extranjero, un trimestre.	5	»
Números sueltos.	0.10	»

### Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.  
En Olot, Circulo Tradicionalista.  
En Figueras, D. Dalmacio Presas, calle Aviñonet.  
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

## Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

### Jarabe de Hipofósfito GIMBERNAT

El mejor de los tónicos-reconstituyentes conocidos, abre el apetito cura la anemia clorosis (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo*, *insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias *frasco 10 reales*.

### Vino restaurador GIMBERNAT

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: *frasco 12 reales*.

### Vino de Nuez de Kola GIMBERNAT

Poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: *precio 8 reales*.

### Vino Iodo Tánico Fosfatado

De mejores resultados que el aceite de hígado de bacalao en la tisis, escrofulismo y debilidad general: *precio 8 reales*.

### Licor dinamogénico GIMBERNAT

A base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) negal y lacta fosfato de cal: *frasco 12 reales*.

### Pastillas GIMBERNAT Cloro-boro-sódicas á la Cocaína.

Contra las enfermedades de la boca, garganta y laringe. Conservan la voz y evitan la fatiga: *precio 8 reales*.

Venta al por mayor.-Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.-Barcelona

DETALL EN TODAS LAS FARMACIAS

## FONDA EPNINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

### JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

## ENCUADERNADOR

Se necesita en la imprenta de este periódico.

## PASCUAL PERUCHO

DENTISTA DE LA REAL CASA

Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Facultad de Medicina de Madrid.

EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARIS Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

*tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones*

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina á la Plaza de la Constitución

GERONA

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo. Empastes de todas clases, y orificaciones al oro puro. Los jueves y viernes por la mañana de cada semana, estará en su gabinete establecido en Figueras, calle Nueva, núm. 18, piso 2.º

## GRAN ZAPATERIA MODERNA

de MIGUEL CAPELLA

7 Calle de Abeuradors, número 7 - Gerona

En esta casa encontrarán un gran y variado surtido de calzado de todas clases para la presente temporada de invierno, para caballero, señora y niños, á precios sumamente económicos.

DISPONIBLE